



# Caracterización municipio de Guacarí

*Extensión de programas académicos para los territorios*



**GOBERNACIÓN**  
Departamento del  
**Valle del Cauca**



## Información general del municipio de Guacarí

Guacarí está ubicado en la región suroccidental de Colombia, en el departamento del Valle del Cauca. Está aproximadamente a 50 kilómetros del norte de Cali, la capital del departamento, lo que facilita la conexión con una de las ciudades más importantes del país.

Según el último censo nacional registrado en el año 2018 por el Departamento Administrativo Nacional de Estadística DANE, (La información de número de viviendas, hogares y personas, a nivel municipal se actualizó el 12 de noviembre de 2019, de acuerdo con la revisión de límites oficiales municipales dispuestos por el Instituto Geográfico Agustín Codazzi - IGAC.) el municipio cuenta con una población de 30.275 personas efectivamente censadas, de las cuales el 51.6% son mujeres y el 48.4% son hombres con edades entre los 0 y los 100 años, el 20.2% tienen edades entre los 0 y los 14 años, el 63.9% en edades entre los 15 a los 59 años y el 16% son mayores de 60 años.

Respecto a la población étnica, el municipio de Guacarí se auto reconoció con el 31.4% como afrocolombianos, el 0.2% como indígenas y el 68.4% expresaron no pertenecer a ningún grupo étnico.

El 4.4% (1.332 personas) de los censados expresaron presentar alguna dificultad, entre las que más afectan son el moverse, con el 31.7%, problemas de la visión con el 23.8%, algún problema cognitivo con el 10.9% y oír o escuchar con el 10.4%, El 18.8% restante expresaron presentar problemas para hablar, interactuar, problemas cardíacos y problemas físicos de agarrar con las manos.

Más del 90% de la población censada cuenta con acceso a servicios públicos como acueducto, energía eléctrica, alcantarillado, gas natural y recolección de basuras y el 30.3% de la población cuenta con servicio de internet.

En promedio, el 92% de la población mayor a 5 años en Guacarí, Valle del Cauca, es alfabetizada (saben leer y escribir). Sin embargo, entre las personas mayores de 65 años en el municipio, el 18% son analfabetas (no saben leer ni escribir). Un dato interesante es que el 99% de las personas en el municipio de Guacarí, entre los 15 y 24 años, saben leer y escribir.

Esto refleja un alto nivel de alfabetización en la población joven, lo cual es alentador para el futuro del municipio. La tasa de alfabetización entre los jóvenes sugiere que los esfuerzos educativos recientes han sido efectivos. Sin embargo, la brecha de alfabetización en las personas mayores de 65 años destaca la necesidad de programas de educación para adultos, que puedan ayudar a reducir el analfabetismo en esta franja de edad.

En cuanto a la educación básica y secundaria, el municipio cuenta con varias instituciones educativas que proporcionan educación a los niños y adolescentes. La educación preescolar y primaria es accesible en diversas zonas, tanto urbanas como rurales. Las escuelas secundarias también están bien distribuidas, pero la calidad de la educación puede variar según la ubicación y los recursos disponibles.

En el municipio de Guacarí hay 9 Instituciones Educativas, estas con 36 sedes entre sus niveles preescolar, educación primaria, secundaria y educación media entre la zona rural y urbana, respecto a la asistencia escolar, el 92% de los niños y niñas entre los 5 y los 6 años lo hacen, el 96.5% de los niños y niñas entre los 7 a los 11 años lo hacen, con mayor asistencia de niñas que de niños, el 88% de los adolescentes entre los 12 a los 17 años asisten a los colegios y el 32% de los adolescentes entre 18 y 24 años asisten a los colegios. En promedio se gradúan alrededor de 110 estudiantes de grado 11 en el municipio y en grados

En el municipio, para el año 2023 hubo un total de 4.785 estudiantes matriculados, de los cuales 357 estaban en preescolar, 1829 matriculados en educación primaria, 1560 matriculados en educación secundaria y 666 estudiantes matriculados en educación media (grados 10 y 11) y también hubo, para el año 2023 272 adultos matriculados y 101 estudiantes en educación normal superior, en promedio se gradúan 330 estudiantes bachilleres académicos (con formación general e ciencias, matemáticas, humanidades y lenguas) y técnicos (además de la formación académica puede incluir áreas específicas como agropecuaria, comercial, industrial entre otras) al año en el municipio de Guacarí.

La educación superior en Guacarí presenta desafíos, ya que la oferta local es limitada. Muchos jóvenes deben trasladarse a ciudades cercanas como Cali, Buga o Tuluá para continuar sus estudios superiores, lo que puede representar una carga económica para sus familias. La implementación de programas de educación superior dentro del municipio, como los propuestos por el Instituto Departamental de Bellas Artes Cali, podría mejorar significativamente el acceso a la educación superior y contribuir al desarrollo cultural y educativo de Guacarí.

La economía de Guacarí se basa principalmente en la agricultura, con cultivos predominantes de caña de azúcar, café, y frutales, también hay una presencia significativa de actividades ganaderas y agroindustriales, el comercio local y pequeñas empresas juegan un papel importante en la economía del municipio.

Las oportunidades de empleo están estrechamente ligadas a las actividades agrícolas y comerciales. Existe una necesidad de diversificar la economía local para ofrecer más oportunidades laborales, especialmente en áreas como el arte, el diseño y las industrias creativas.

En cuanto a la cultura en el municipio de Guacarí, Valle del Cauca, existen talleres y cursos de música, danza, teatro, artes plásticas y literatura que se ofrecen en la casa de la cultura y a lo largo del año se organizan exposiciones de arte, conciertos, obras de teatro y eventos culturales. También existen grupos de danza y música tradicional, que preservan las tradiciones del Valle, así como también colectivos locales que promueven formas de arte, desde la pintura y escultura hasta el arte urbano y grafiti.

Llevar la universidad a Guacarí con programas en Artes Plásticas, Diseño Gráfico y Artes Escénicas no solo puede satisfacer una necesidad educativa, sino también impulsar el desarrollo cultural y económico del municipio. Con una estrategia bien planificada y el apoyo adecuado, esta iniciativa tiene el potencial de transformar positivamente a la comunidad.

Se realizó un estudio de mercado para identificar el interés de los participantes sobre los programas que el Instituto Departamental de Bellas Artes pretende abrir en Guacarí, los datos fueron recopilados del 24 de mayo al 4 de junio de 2024, a través de un cuestionario en Google Forms, compartido mediante código QR a los estudiantes de los colegios e instituciones educativas de Guacarí en los grados 10 y 11. Posteriormente, se realizó una jornada en horas de la tarde dirigida a la comunidad en general y a los interesados para presentar los programas de profesionalización y explicar los términos para aplicar a estos programas.

En total, 334 personas respondieron el formulario. La distribución de género fue de un 54.5% de sexo femenino y un 45.5% de sexo masculino. En cuanto al rango de edades, la distribución fue la siguiente:

- 0-11 años: 2.4%
- 12-17 años: 33.8%
- 18-28 años: 24%
- 29-59 años: 38%
- 60 años o más: 1.8%

El 7.8% de las personas que diligenciaron el cuestionario pertenecen al grupo poblacional negro, afro, raizal y palanquero, el 3.3% a la población rural/campesina, el 3.0% al grupo poblacional LGTBIQ+, el 1.2% a la población con discapacidad (siendo la más común la de baja visión), el 0.9% a la población indígena o mestiza, el 0.6% a la población migrante, el 0.6% a desplazados, el 0.3% a la población adulto mayor y el 0.3% a adulto joven. El 82% de los participantes expresó no pertenecer a ninguno de los grupos poblacionales mencionados anteriormente.

De los participantes de grados 10 y 11 de los colegios de Guacarí y la población en general que acudió al llamado, el 65.3% están interesados en los programas que ofrece el Instituto Departamental de Bellas Artes.